



San Luis Potosí, S.L.P., a 24 de marzo de 2025

INFORME DE COMISIÓN
19, 20 Y 21 DE MARZO DE 2025

Por este conducto le informo a Usted los resultados de la comisión que mediante oficio SEGAM.COMISION.031/2025, se me asignó para asistir a la Limpieza del Área Natural Protegida denominada Sitio Sagrado Natural "Cuevas del Viento y de la Fertilidad" y ceremonia del Equinoccio de la Primavera, en el municipio de Huehuetlán, S.L.P., los días 19, 20 y 21 de marzo de 2025.

El día 19 de marzo de 2025, salí de la ciudad de San Luis Potosí a las 06:00 hrs , llegando aproximadamente a las Cuevas de Viento y de la Fertilidad a las 11:00 hrs, en el área natural protegida ya se encontraban realizando las actividades de limpieza el personal del municipio de Huehuetlán, así como algunos médicos tradicionales de la región, les entregamos guantes y cubrebocas a las personas y comenzamos a realizar la limpieza en la Cueva del viento, desde la entrada se observaba muchos residuos, principalmente pet y veladoras de vidrio, otro grupo se trasladó a la cueva de la fertilidad para realizar la limpieza en esa zona, la limpieza se terminó aproximadamente a las 14:30 hrs con un total de 35 costales, por la tarde nos trasladamos a Tamazunchale para pernoctar.

El día 20 de marzo de 2025, nos trasladamos a la presidencia municipal a las 08:00 hrs para entrevistarnos con el Director de Ecología del municipio de Tamazunchale, a continuación, nos trasladamos a la comunidad de San Francisco, donde nos recibieron el Delegado municipal y el Comisariado de San Francisco, después realizamos el recorrido por el polígono propuesto por parte de la Segam de 1,605 ha; durante el recorrido nos acompañaron algunas personas de la comunidad que nos comentaron que unas personas ajenas a la comunidad han cercado algunos predios que se encuentran dentro de las zonas de reserva que durante mucho tiempo a conservado la comunidad, se realizó el levantamiento de los sitios mediante el uso de GPS, así mismo durante el recorrido, se observó el bosque en buen estado de conservación, al terminar el recorrido nos reunimos en la comunidad de San Francisco para platicar con el Comisariado y el delegado municipal de la necesidad de obtener la aprobación por parte de la asamblea para continuar con el proceso de declaratoria, por la tarde regresamos a Tamazunchale para pernoctar.

El día 21 de marzo de 2025, salí de Tamazunchale hacia Huichihuayán para reunirnos en la galera de la delegación, arribando a las 09:00 hrs donde ya nos esperaba el compañero German



Zamora, después nos trasladamos al Área Natural Protegida Cuevas del Viento y de la Fertilidad, donde se encontraban los Médicos tradicionales para la celebración de la primavera; en la ceremonia se observó alrededor de 40 personas, en el lugar se encontraban médicos tradicionales del municipio de Tanquián de Escobedo quienes llevaron unos músicos y danzantes, la asociación de médicos tradicionales de Axtla, la asociación de Médicos tradicionales CAICH de Huichihuayán y otros Médicos tradicionales de la región, también se encontraba personal del municipio de Huehuetlán, el director de ecología, el de cultura y el encargado de asuntos indígenas; se dio inicio a la celebración de la primavera el Medico tradicional el sr. Maximino dirigió las palabras primero en su idioma Náhuatl y después en español, se dio gracias por lo recibido y se pidió por que la entrada de la primavera sea bondad y prosperidad, al finalizar se ofrendaron un zacahuil, algunos bolines, y pan.

Por la tarde regresamos a San Luis Potosí arribando aproximadamente a las 18:00 hrs.

ATENTAMENTE

ING. JOSÉ GERARDO RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ
Jefe de Departamento de Recursos Naturales

c. p. Archivo